



Mount Pleasant es una colina con una magnífica vista sobre la bahía de Valparaíso, donde hace un siglo vivían los extranjeros avenidos en el progresista primer puerto comercial del Pacífico Sur. En ese Cerro Alegre, en un ambiente europeo dentro de un pluralismo religioso donde replicaban las campanas de templos católicos, anglicanos y luteranos, nació el 22 de abril de 1889 uno de los fundadores de la Medicina Social chilena, forjador del desarrollo científico moderno y primer apóstol político del social cristianismo en nuestra patria, el Dr. Eduardo Cruz Coke Laanube.

EL ESTUDIANTE

Cruz Coke nació en el seno de una familia de intelectuales católicos. Su madre, doña Celeste, dama francesa, había fundado una revista "La Familia", y su padre, don Ricardo, hijo de inglés, abogado, escritor y periodista, fue autor de varias novelas de temas económico-sociales que retrataban con realismo la vida de su época.

Después de estudios humanidades en el Colegio de los Padres Franceses de Valparaíso, y estimulado por el ejemplo de su padre, el afamado médico portero Dr. Francisco Hoffman, Cruz Coke llegó en 1915 a la Escuela de Medicina, alojándose como pensionista en la Parroquia de "La Estampa", donde el sacerdote, don Clóvis Montero, gran orador sagrado, lo introdujo en los círculos intelectuales católicos. Allí conoció a sacerdotes como Julio Resta, Carlos Casanova, Miguel Miller y Fernández Pradell, que concretaban la élite intelectual católica de esos tiempos.

Durante sus estudios en la Escuela de Medicina, Cruz Coke desarrolló una intensa actividad universitaria. Ingresó como ayudante del Profesor Juan Noé, publicando en 1919 unos "Apuntes de Microscopía"; ingresó como interno en el Hospital San Juan de Dios en la clínica del Dr. Ibar, y participó en la carriera contra el Tifus Exantemático en Valparaíso en 1919. En esos años se hizo amigo de Hernán Alessandri, Ale-

jandro Garretón y Arturo Scroggie. Fue uno de los fundadores de la Asociación de Estudiantes Católicos, participando activamente en la campaña presidencial de 1920. En 1921 recibió su título de Médico Cirujano junto con Gustavo Garín.

Uno de sus íntimos amigos de toda la vida, Ricardo Cox Balmaceda, nos ha ilustrado un retrato de Cruz Coke en esa época: "Surgió de él un cierto embrujo como de un mundo rico y denso que llevaba consigo". Eran los años de la surgente ebullición de su personalidad que lo condujo a

plenitud de su desarrollo intelectual universitario. Mario Plaza de los Reyes, su discípulo y médico, ex decano de Medicina, nos recuerda "Cruz Coke alcanzó sin firmar la aurnia del maestro".

El laboratorio de Química Fisiológica de la Escuela de Medicina se transformó así en una fuente del desarrollo de las ciencias biomédicas en Chile. La magnitud y la importancia de la escuela científica que creó Cruz Coke está ilustrada en una fotografía histórica tomada en diciembre de 1934, en el restaurante "El Hueso Adán". En

Según Niemeyer: "Tenía una personalidad tremenda, avara-sadora. Cada frase, cada gesto, cada acción, eran siempre propios. Todos los que lo conocieron tienen algo que recordar. Cortaba defensas para no ser su maestro Alejandro Gómez admiró en él "su inteligencia singular y poderosa, así como la original inquietud de su espiritu. Incisitud excepcional, equilibrada, vivaz, súpida, ocupada sólo de cosas útiles e importantes, con una gran claridad en sus propósitos". Finalmente Jorge Mandarac nos completa la descripción científica del maestro: "Cruz Coke fue un sabin en el más elevado sentido de la palabra, es decir, el hombre que busca y gusta de las expresiones más refinadas de la cultura superior; en la Ciencia, el conocimiento racional del mundo; en la Filosofía, las formas más puras del pensamiento; en las Artes, las expresiones más delicadas de la vida emocional".

EL MÉDICO

Durante la década de los años 30, Cruz Coke desarrollaba múltiples actividades, entre las cuales destacaba la dirección de la Clínica Médica del Hospital San Juan de Dios, en la Alameda, al lado de la Iglesia de San Francisco. Era un excelente médico clínico con una gran clientela particular que le permitía tener una hoguera económica. Por otra parte, era Director Técnico del Instituto Sanitas, en el cual fabricaba nuevas especialidades farmacéuticas y productos biológicos. De este modo, siempre era el primero en introducir los nuevos medicamentos en la práctica clínica en el país. Introdujo el uso habitual de las vitamínas y de las hormonas, comenzando con los extractos tricídeos y los extractos pancreáticos. También desarrollaba química médica, logrando sintetizar el D.D.T., el famoso desinfectante introducido por los norteamericanos en la Segunda Guerra Mundial. Fue uno de los primeros médicos en usar las Sulfa y trató el primer caso con Penicilina en Chile en 1943, que obtuvo como donación especial por parte del entusiasta norteamericano. El matraz de vidrio conteniendo

PERFIL HUMANO

Dr. Eduardo Cruz-Coke

Dr. RICARDO CRUZ-COKE

la fulgurante elección como Profesor titular de Química Fisiológica y Patológica de la Facultad de Medicina en 1925. Despues Cruz Coke partió a Europa en viaje de estudios donde iba a conocer al Biólogo francés Henri Bergman, a los bioquímicos Warburg, Mayerhoff, Hopkins y Polonowsky, al fisiólogo Lapicque y a los físicos Curie y Perrin. Ellos completaron la formación filosófica y científica del joven profesor sudamericano.

Al comenzar la década de los años 30, y pese a su juventud, Cruz Coke había alcanzado lo

electo, la pléyade de jóvenes que rodeaban a Cruz Coke y su señora estaba compuesta por tres futuros Premios Nacionales de Ciencias, cuatro académicos del Instituto de Chile y tres futuros Ministros de Salud. En esta fotografía no aparecen discípulos más jóvenes entre los que se cuentan otro Premio Nacional de Ciencias, Hernán Niemeyer y dos decanos de la Facultad de Medicina. Mario Plaza de los Reyes y Alfredo Jadresic.

Sus discípulos y amigos no han dejado un testimonio de la descripción de la personalidad del maestro en aquellos años.

Vida Médica N° 2. Vol. 36. Sige. Julio 1984

207970

Perfil humano Dr. Eduardo Cruz-Coke [artículo] Ricardo Cruz-Coke.

AUTORÍA

Cruz-Coke, Ricardo, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Perfil humano Dr. Eduardo Cruz-Coke [artículo] Ricardo Cruz-Coke. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)